

JOAQUÍN CASTRO

Declaraciones del ex jefe programático causaron controversia:

Jeannette Jara toma distancia de Carmona por sus dichos sobre injerencia del partido en la campaña

“El comando está en proceso de formación y los voceros los vamos a informar”, aseguró ayer la candidata respecto de las afirmaciones del economista, quien relevó el eje de campaña “pueblo-élite”.

La candidata del Partido Comunista (PC), Jeannette Jara, debió salir ayer a enfrentar a los medios de comunicación por una nueva controversia generada por quien fue su jefe programático durante las primarias: Fernando Carmona.

El hijo de Lautaro Carmona, timonel del PC, participó el pasado lunes de un encuentro de la Fundación de Investigaciones Sociales y Políticas (Fisyp) —que luego se subió a YouTube—, explicando las claves del éxito alcanzado por la carta del PC en la primaria del oficialismo. Allí, aseguró que “no es que le achuntamos” con la candidatura de Jara y que la decisión de esa candidatura, así como el programa y la estrategia habían sido resoluciones del comité central de la colectividad. También aseveró que el voto obligatorio le exigía no pensar solo en “el eje izquierda y derecha, sino pensar en el eje ‘arriba-abajo’, es decir, ‘pueblo-élite’”.

El economista, que fue también jefe de asesores de Jara cuando ella fue subsecretaria de Previsión Social en el segundo gobierno a Michelle Bachelet, agregó que “llevamos años trabajando para poder conseguir este resultado (...), lo hemos hecho en el marco de nuestras normas leninistas y bajo las bases teóricas que nos sustentan desde siempre”.

Carmona había dejado su función desde el lunes 30 de junio, porque esa candidatura contempla hacer un reseteo

del equipo de cara a la primera vuelta; fortalecer áreas débiles —como la propuesta económica— e incorporar personeros del Socialismo Democrático, en la nueva condición de Jara como abanderada única del oficialismo y ya no solo del Partido Comunista.

Abanderada dice que no representa candidatura

Sobre los dichos, la abanderada aseguró ayer que “no lo tomo como parte de la representación de la candidatura. Esta es una candidatura de centroizquierda y cuando tenga sus voceros los vamos a informar”.

Consultada sobre si Carmona integrará algún es-

pacio de su nuevo comando, Jara dijo “no, la verdad que no”.

En tanto, Lautaro Carmona afirmó al respecto que “lo que ha dicho la candidata es lo que al respecto en el tema comando es lo que corresponde. Nosotros ya dijimos en el pleno del comité central que tendrá toda la autonomía del caso y no habrá ninguna interferencia, menos mía, en temas como este”.

Sobre el alejamiento de su hijo del equipo de campaña, afirmó que no le parecía una situación extraña: “Esto es un tema que está abierto desde que empieza el proceso de integración de otros en distintas áreas de trabajo”.

La declaración del exintegrante del Segundo Piso de La Moneda también causó cuestionamientos dentro de otros partidos. El presidente del PPD y senador, Jaime Quintana, aseguró que “hay declaraciones que evidentemente no compartimos, creo que no han contribuido, pero ustedes ven que la candidata toma decisiones”.

Una de las defensas que esgrimió el economista fue que —tanto en esa intervención como en un debate que tuvo con Ignacio Briones— se presentó como director del ICAL y no como jefe programático de Jara. De la misma manera, ha mencionado que estos eran compromisos acordados con anterioridad y que eran lineamientos propios y convenidos con el partido, que no representaban el tenor de la candidatura de Jara.

Desde la colectividad afirman que les preocupa la posible proliferación de vocerías extraoficiales de la campaña y que generen algo similar a lo que ocurrió con la declaración de Óscar Landerretche en medio de la candidatura de Carolina Tohá.

Por ello, aseguran que su equipo realizará un monitoreo a este tipo de declaraciones.

“Avances y diálogos con Bachelet”

Durante la reunión entre los partidos y la candidata para delinear la estructuración de su comando, si bien no hubo avances concretos con nombres, se acordó que la próxima semana se dará el punto de partida para esto. Hay un sistema convenido en donde se establecen cuáles serán las subcomisiones temáticas que tendrá el comando y los partidos irán proponiendo nombres de expertos para integrarlas y será labor de Jara decidir cómo quedará conformada cada área.

De momento, y casi con seguridad, el Socialismo Democrático, con bastante ventaja del Partido Socialista debido a la cantidad de personas disponibles, el que se haga cargo de puntos como: economía, internacional, seguridad, y muy probablemente, la jefatura programática. En tanto, entre los demás partidos, en especial el FA y el PC, se distribuirán las áreas como medio ambiente, mujer y equidad de género, participación y movimientos sociales, entre otras.

La idea de Jara y su equipo es presentar los primeros nombres, como el del jefe programático, jefe de gabinete y quienes manejen las subcomisiones temáticas, la próxima semana durante la inauguración del nuevo comando, ubicado en Londres 76, mismo lugar que utilizó Carolina Tohá durante las elecciones primarias.

Además, la abanderada quiere que las colectividades resuelvan todo lo relativo a la lista única antes de que se metan de lleno en la campaña, para la que “queda tiempo”, ha expresado a los timoneles oficialistas.

Asimismo, Jara ha estado sosteniendo reuniones bilaterales con

las directivas de todos los partidos para coordinarse respecto a lo que ella espera de los cuadros disponibles de cada colectividad. Durante la jornada de ayer fue el Frente Amplio, el que representado por su mesa directiva integrada por Constanza Martínez, Andrés Couble y Simón Ramírez, se quedó unos minutos después en una de las oficinas del ICAL para conversar sobre cómo sería el acople esperado por la candidata, pero también para intercambiar ideas a fin de abordar la campaña, recogiendo bastante de lo que fue la candidatura en primera y segunda vuelta de Gabriel Boric, que fue delinada entre todos los partidos

que hoy componen el oficialismo. La figura del ministro de Educación, Nicolás Cataldo, sería uno de los mejor valorados por Jara, ya que él fue uno de los encargados del despliegue territorial en el 2021.

De momento, la abanderada oficialista tiene varias reuniones agendadas, pero la que más expectativa ha generado es la que sostendrá con la expresidenta Michelle Bachelet, que está próxima a concretarse. Sin embargo, la propia candidata sabe que esto será un mensaje público más que una cita para hablar de contenidos y contingencia, ya que desde hace varias semanas, Bachelet y Jara conversan constantemente sobre el rumbo que debería tomar la puesta en escena de la exsecretaría de Estado y no se descarta un encuentro personal entre ambas antes de la tan anunciada reunión.



Dificultad para alejarse de planteamientos del PC: uno de los desafíos principales de la candidata

Uno de los principales reparos que ha realizado Jeannette Jara desde que fue elegida como candidata única del oficialismo, el 29 de junio, es separarse del sello del PC en muchos niveles. Sobre este punto, justamente el factor de propuesta económica es de los que más preocupaba a la abanderada. Durante el foro en el que participó Carmona, este insistió en la idea de incentivar la demanda interna, materia que le generó críticas durante su campaña en las pri-

marias. Sin ir más lejos, Carolina Tohá, entonces candidata de la centroizquierda, denominó la medida como “kirchnerista” y que le podía abrir un flanco a futuro según el análisis realizado por Jara y su equipo más cercano.

“En el muy corto plazo, nosotros creemos que tenemos que tirar de la demanda agregada, la demanda efectiva, ya sea por inversiones que podamos traer. Pero las inversiones se demoran en ejecutarse en este país. Entonces creemos que viene

más que nada por el lado del consumo de los hogares (demanda interna)”, sostuvo Carmona, en otra de las intervenciones que causaron suspicacias dentro del oficialismo, en especial desde el Socialismo Democrático.

Para el director ejecutivo del Instituto de Estudios de la Sociedad (IES), Claudio Alvarado, esta situación “simplemente confirma las enormes dificultades que tendrá la candidatura comunista para ocultar las lógicas dominantes al interior

de su partido. Nadie medianamente informado desconoce ni las experiencias internacionales que admira el PC, ni su ideología e inspiración, ni el modo en que ese partido se comportó en Chile luego del 18-0”.

Asimismo, expone que Jara “se ha resguardado bien en estos puntos y que el voto a nivel masivo se mueve por otras variables, y sería un error de la oposición apostar todas sus fichas al llamado anti-comunismo, pero también es verdad que

los elementos descritos deberían representar un obstáculo para todos aquellos que dicen pertenecer a la socialdemocracia o a la centroizquierda”.

Alvarado también apunta a que si Jara se quiere sacar el mote de comunista de encima, necesitará tomar medidas aún mayores. “Por más esfuerzos retóricos o cosméticos que se realicen, ninguno de estos últimos grupos o sensibilidades es fácilmente compatible con el horizonte del comunismo”.